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我是天駒，今年畢業於中興大學生物科技學士學位學程。 

我必須說，我很榮幸自己在這裡度過了四年的時間。建中畢業的

我，在一開始得知自己進入中興大學的時候，我只是把這裡當作一

個更好競爭資源，更容易獲得更好看的成績，以進入美國研究所的

跳板，或是覺得這裡待不久，覺得可以準備轉學考進入別的大學就

讀。也必須承認說，自己在大一上的時刻，深深覺得時常覺得中興

的氣氛令人窒息。平乏、無聊、欠缺挑戰等等，不只是課業上的氛

圍，而是整體學生的個性或是說氣氛，過於平靜。 

但漸漸地，對於這樣的氣氛我有了更多的認識，在建中三年對我而

言最大的幫助，絕對也不是課業，而是整體的氛圍，和最重要的，

就是三年來的體驗、經驗。在中興的四年，也絕對不例外，在這四

年之中，我認識了一些刻骨銘心的人，教會了我人生中重要的課

題。我經歷了一些難以忘懷的事物，讓我體驗或是說體悟到了非常

非常多不一樣的感受。這些經驗、這些體驗某種程度上而言，甚至

重新塑造了我的人格、我的價值觀。而因此，在今天畢業之後的時

刻，我有辦法且自信地覺得：自己是更完整的。自己在心態上、在

個性和種種層面而言，是更有勇氣去挑戰和面對未來的。而這一

切，必須感謝自己畢業在這樣的氛圍中。 

我絕對無法清楚闡述我想表達的感觸，但這對我來說卻是大學生涯

中最重要不過的事了。這些感觸，讓我在個性上，從原先眼中看盡

的都是利益、價值，人與人之間沒有友情只有人脈等等現在我自認

為偏差的價值觀，變成不再這麼厭世，心胸也更開闊的想法，甚至

清楚了解課題分離或是再度相信人性等等。在心態上，不再傲慢地

自以為是，而是真正懂得謙虛地進行批判性的思考，而在批判性思

考中，最重要的並不是批判他人，而是審慎檢查自己的想法，有無

錯誤或是盲點。我覺得自己在中興大學四年的成長，不勝枚舉，而

這一切的原因，是這裡的氛圍，也就是說這裡的人事物所造成的。

而這些，只會在這樣的環境下，才有可能有這樣的結果。 

有人說：競爭是一種習慣。在安逸的地方待久了，會不會忘記如何

競爭或是想念競爭。而我認為，不論在什麼環境，讓自己習慣保有

競爭力的態度，把競爭化為自己內在努力去做到做好的事物，而不

是因為環境逼迫才衍生出的競爭的感覺，往往會有更高的成果和更

大的發展空間。 
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在中興的四年，我真的很開心，也真的很榮幸。 

最後，期許自己在未來，可以一直保有現在的熱情和野心，而去確

實做到說「 明天中興以我為榮 」。 

謝謝大家 

天駒 

108.07.02 


